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香港文匯報訊（記者 陳敏婷）

新一份財政預算案將於周三發表，

財政司司長曾俊華昨日在

網誌上表示，演詞和預算

文稿已經付印，新年假

期都把握時間留在家中

「溫書」，做好準備工

作。他又說，決定開設

臉書(facebook)，增加多

一個跟社會大眾互動的渠道，

同時期望盡快成立創新及科技

局，為香港創造更多

價值。

財爺以《做個朋友》為題撰寫網誌，向市民拜
年，又指自己於過去的新年假期，都把握時間

留在家中「溫書」，為周三發表的財政預算案做好
準備。他以「已放進焗爐的蛋撻」來形容已經付印
的演詞和預算文稿，指「廚師想再調味都會有一定
困難」，不過發表預算案與焗蛋撻的最大分別，是
後者「除了有得食，更不用開記者會、出席電視論
壇和上電台跟市民phone-in對話。」

模擬提問 助應對答問環節
他表示，在大致完成演詞文稿後，就開始和同事

進行試讀和模擬問答(Q&A)，這兩項練習讓他有機
會反覆理解預算案內容，在有需要時作最後修訂；
而同事的模擬提問，亦令他可以從不同角度思考社
會各階層的關注，對未來幾天要出席的各個答問環
節很有幫助。

他又分享一套他很喜歡的政治電影
《Game Change》，指這套圍繞2008
年美國總統選舉的電影「十分生動地描
述這些幕後準備工作」，尤其講述主角
共和黨副總統候選人佩林為應付即將舉
行的公開辯論，她的助手度出了一道

「絕橋」，要佩林把長達40分鐘的重點記牢，無論
遇上甚麼問題，都反覆背誦這些重點回應。曾俊華
表示，每次重看這個「人肉錄音機」的片段都會令
他忍俊不禁。

與市民直接互動勝讀演詞
他認為，要使社會大眾認識預算案，跟市民直接

互動可能比他讀演詞更加直接，決定開設
facebook，增加多一個與大眾互動的渠道。他指自
己一直沒有facebook賬戶，開設賬戶後終於有機會
理解 facebook 的各種設定及仔細觀看其他人的
facebook，包括不少海外政府官員和政治領袖的賬
戶，「的確是一次有趣的經歷」，又發現他們相比
自己每周撰寫網誌，「比我更『勤力』在網上『發
功』，向粉絲和社會大眾解釋政策，分享生活，爭
取支持，他們才是真正的鍵盤戰士。」
他指出，資訊科技與社交媒體徹底改變了現代社

會，政府一直重視香港的創新和科技發展，自己作
為創新及科技督導委員會主席，期望創新及科技局
可以盡快成立，進一步推動各項有利創新及科技發
展的工作，讓創新及科技可以為香港未來的發展創
造更多價值。

民建聯促增薪俸稅免稅額
香港文匯報訊（記者 文森）財政預算案將於周三出
爐，有團體昨日遊行到政府總部表達訴求。民建聯要求
政府增加薪俸稅免稅額，包括增加子女免稅額及供養父
母免稅額，以紓減中產家庭的稅務負擔，並補貼受「佔
領」行動影響的中小企業。另外，有社福團體要求政府
每年興建3.5萬個公屋單位及設立500億元房屋儲備金。

市民福祉首務 免政爭誤民生
約20名民建聯成員昨日帶同揮春到政總請願，希望
財政司司長曾俊華回應市民訴求，指預計本年度財政
盈餘有大約500億至600億元，建議政府在預算案還富
於民，繼續推行過往一次性的紓困措施之外，並應該
善用資源，減輕市民的稅務經濟負擔，及協助各階層
家庭的住屋置業需要。同時應以市民的福祉為首務，
致力避免政治紛爭耽誤改善民生、發展經濟的工作。
民建聯建議，當局應在生育及育兒方面提供更多支
援，包括設立每月600元的「育兒津貼」，以鼓勵本港
婦女生育；參照長者醫療券的運作模式，設立「兒童
醫療券」，為每名幼兒至小學學童每年發放1,000元的
醫療券，減輕家庭的子女醫療開支。

倡盡快落實幼園免費教育
民建聯又建議：當局應檢討「學前教育學券計劃」
的資助額及資助範圍，並且盡快落實幼稚園免費教
育；當局將目前只適用於中、小學生的書簿津貼計
劃，延伸至幼稚園和幼兒學校學生，以紓緩父母在學

前教育上的財政壓力。
民建聯又促請政府重推「私人參建居屋計劃」、

「夾心階層房屋計劃」及「混合發展模式」，以增加
資助房屋的供應，協助市民置業。另外，當局應在物
業市場供應開始增加時，下調首次置業港人的印花
稅，將200萬至600萬元住宅單位的物業印花稅（第2
標準稅率）的稅率下調50%，最高可寬免9萬元印花
稅，藉此降低首次置業者的負擔。

另外，社區組織協會與約50名基層市民昨日到政府
總部外請願，要求政府預算500億元成立房屋儲備金，
資助房委會及房協興建適合基層的房屋，並應提高公
共開支佔本地生產總值比例25%。現場有小朋友從一
個羊公仔身上拔羊毛，寓意羊毛出自羊身上，政府要
還富於民，指預算案應向綜援、生果金及長者生活津
貼的受助人發放雙糧、寬免公屋住戶一個月租金及寬
免差餉。

香港文匯報訊（記者 文森）吸煙
與健康委員會早前再度建議，今年的
財政預算案將煙草稅調高一倍。食物
及衛生局局長高永文無回應是否會在
預算案加煙稅，只是強調如有需要調
整，會考慮市民承擔能力。吸煙與健
康委員會強調，建議是希望進一步推
低本港煙民數目，若政府最終未有大
幅加煙稅，委員會將感到失望。

煙健會：如煙稅不大增會失望
按吸煙與健康委員會調高煙草稅一
倍的建議，即是由現時38元增至76
元，令每包煙售價由普遍55元增至
93元。食物及衛生局局長高永文接
受電台訪問時，無回應是否會在預算
案加煙稅，只是強調如有需要調整，
尤其會考慮基層市民的承擔能力，
「一定會在適當時間考慮提升煙草稅
以控制吸煙比率，而一直以來的控煙
方法都是多管齊下，不只是加煙
稅。」
吸煙與健康委員會總幹事黎慧賢在
同一個節目引述研究表示，煙價增
至超過100元才有明顯推動戒煙
的動力，過去5年3次加煙稅，
已經令煙民佔人口總數降至約
10%，強調加稅仍然是減少
煙民的最有效方法，若政府
最終未有大幅加煙稅，委員
會將感到失望。她又希望政
府盡快訂立長遠控煙政策，
並增加煙稅水平至70%，與
其他先進國家看齊。她相信
配合海關執法，可有效打
擊私煙問題。
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■曾俊華期望盡快
成立創科局，為港
創造更多價值。

財爺網誌圖片

■■現場有小朋友從一個現場有小朋友從一個
羊公仔身上拔羊毛羊公仔身上拔羊毛，，寓寓
意羊毛出自羊身上意羊毛出自羊身上，，政政
府要還富於民府要還富於民。。
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香港文匯報訊（記者 連嘉妮）特
區政府將於後日公布新一份財政預算
案。消息透露，財政司司長曾俊華將
採納特區政府委任的長遠財政計劃小
組的建議，列入新一份財政預算案
內，當中包括將目前的土地基金轉為
「未來基金」，為特區政府籌劃長遠
儲蓄計劃，用以在政府面對財政困難
時，支持一些非經常性開支。有小組
成員認為有關長遠儲蓄計劃具迫切
性，促請政府盡快落實。
回歸後的土地基金原為回歸前的土

地基金信托，即在《中英聯合聲明》

生效後至回歸前，港英政府從賣地交
易所分攤的收入；回歸後已併入外匯
基金一同管理，得到與外匯基金同樣
的回報。

土地基金擬轉「未來基金」
昨日有傳媒報道，長遠財政計劃小

組在去年底的報告指出，土地基金沒
有指定用途，而實際上則被用作政府
的備用工具，例如在沙士期間的經濟
低迷期，便曾將合共1,600億元撥入
特區政府的一般收入帳目，以應付當
年的財赤。小組建議將土地基金轉撥

2,200億元的結餘至「未來基金」，
將基金的投資收益，及在特區政府日
後出現財政盈餘時，撥入三分之一盈
餘，預期在投資收益的回報為 5%
下，「未來基金」在10年後的結餘將
增至5,100億元。小組建議，「未來
基金」應視為長遠儲蓄計劃。
消息續指，曾俊華將採納「未來基
金」建議，以應付特區政府面對財政
困難時，支持一些非經常性開支。報
道引述小組成員王尹巧儀所指，認為
應將土地基金全數撥入「未來基
金」；另一名小組成員王銳強則強
調，長遠儲蓄計劃有迫切性，建議政
府盡快落實。

傳政府籌劃長儲計劃

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）三
門仔村原來是淡水湖中的一個島嶼，
但在50年前，因為香港政府需解決
食水問題，興建船灣淡水湖，而要搬
遷的大埔三門仔村，昨午舉行50周
年遷村慶典。新界鄉議局主席劉皇發
昨日表示，新界鄉民一直以「愛國愛
港」，以新界為根，為香港發展作了
不少犧牲，是社會一股重要支持力
量。行政會議成員、大埔區議會主席
張學明亦說，新界鄉民多次犧牲利
益，成就香港整體發展，三門仔遷村
正是一個見證。
在上世紀60年代，因應香港政府

興建船灣淡水湖，以解決食水問題，
36戶村民，遷到鹽田仔建立現時

的新村。中聯辦新界工作部官員杜世
華，民建聯立法會議員陳克勤、何俊
賢及三門仔新村村長石廣燕，昨日亦
有出席50周年遷村慶典。
劉皇發在致辭時表示，新界居民多年

來為香港發展，都已作了不少犧牲。他
又指，當年香港政府為了興建船灣淡水
湖，而令到三門仔村要被迫遷村，村民
過去多年來都是以漁業為生，辛苦經
營，至今仍保持着濃厚的漁村風貌、鄉
土人情，對此感受深刻。

發叔：港為家新界為根
劉皇發並說，新界鄉民一直都以祖

國為本、香港為家、新界為根，亦是
社會上的一股重要支持力量。他續

指，漁農畜牧業一直都是新界鄉民的
重要產業，而鄉議局亦非常重視，並
承諾若鄉民有什麼難處，鄉議局必定
會盡力加以協助。
張學明表示，新界鄉民多次犧牲利

益，成就香港整體發展，三門仔遷村
正是一個見證。張學明亦不忘發揮鄉
事力量，指香港今年面臨着重大政治
挑戰，特區政府現正就2017年普選
特首進行政改第二輪諮詢。若2017
年能夠普選特首，絕對是民主的一大
進步，他期望昨日出席儀式的多位立
法會議員，都能在政改議案上投下關
鍵一票，讓500萬市民能夠在2017
年普選特首。
三門仔新村村長石廣燕亦指出，多

年來村民之間守望相助，情誼沒有半
點改變，新一代村民亦在各行各業建
立根基。同時，他亦感謝很多市民在
籌辦50周年活動中出錢出力，合力
解決各種困難。

為港發展作犧牲 三門仔遷村50年

■發叔參加三門仔新村遷村50周年慶
典。 彭子文 攝


